
N 

• 

rn4 

I Organo divulgativo 
Confederación Ecologista 
de Campoo y Reiriosc 

ro 



UIi LEJNADJ (Gyps fulvus). 

Falconiforme de la familia de los accipitri-

dos y del género "Gyps", de cerca de un metro - 

de longitud. Tiene la cola cuadrada, la cabeza-
y el cuello cubiertos de plum6n blanco, collar-
'blancuzco, el plumaje de color arena, las alas-
y la cola negruzca y el pico rojo horrumbre. 

Esta falconiforme nidifica, en la Península-
¡Ibérica y en la Balcánica, en Asia Menor y Asia 
Centromeridional l en el norte de Africa y en --
las regiones africanas meridionales. Las pobla-
ciones sudafriaanas son consideradas por muchos 
autores como especies distintas. Es migrante---
parcial. 

Se trata de aves rupicolas y por tanto se --
las encuentra casi siempre en las proximidades-
de las montañas más abruptas. Vive en grupos nu 
merosos, nidifica en colonias y es frecuente --
que se una a otras especies, pero dado su carác 
ter violento provoca frecuentes luchas. 

El nido colocado en cualquier endidura o ba-
jo algún saliente de la roca, está construido - 
con ramitas no muy gruesas. La puesta se compo-
ne de un sólo huevo blanco, grande y de casca--
r6n resistente. En la incubación, que dura cin-
cuenta días, participa también el macho. 

Es un excelente planeador y utiliza las co--
rtientes térmicas para desplazarse. 

Lamentablemente es un ave en clara regresión 
pues a su escasa proliferación hay que añadir--
los venenos usados sin ningún control en nues--
tros campos y la falta de animales muertos. 



EDITORIAL-EDITORIAL-EDITORIAL-EDITOIAL-DI 

Era algo nuevo y sorprendente para nuestra--

ciudad. De la noche a la mañana nos convertin 

en el foco de atención de todo el Estado, dural: 

te las elecciones locales. Ya no sólo interesa-
ba conocer los datos de las grandes capitales ,-
aparecían nuevos focos de interés: Lozi luares-

que se habían mostrado más conflictivos respec-

to a las decisiones del Gobierno, como fueron -
Puerto Real, Riaao y Reinosa. 

Los resultados no se hicieron esperar y al 
cierre de los colegios, una radio local ya dio-

los que luego fueron oficiales. El PSOE perdía-

la Alcaldía y pasaba a cinco concejales de 
ocho anteriores. La victoria era para A.P. qu-
repetía con ocho concejales, I.U. subía de un-

a dos, y se estrenaban con uno C.D.S. y P.R. .
Así se constituyó la nueva Corporación y ---

A.P. se encargó de formar las Comisiones de Go-
bierno. Y llegó la primera sorpresa desagrada--
ble para nosotros; entre las que se constituye-
ron no se encontraba la de medio ambiente. De. -
de luego esto pone de manifiesto el interés u 
tiene por los problemas ecológicos, el equipo - 

de gobierno de A.P. que, sin embargo, en su pr2 
grama electoral daba bastante importancia a es-,

te tema; sin duda en una labor de imagen pa 
intentar captar votos de capas de población con 
una mayor sensibilidad ecológica. 

Con esto no queremospni muchomenos,defe er
a la anterior concejalía de medio ambiente, 

pueslcomo ya manifestamos cuando estaban en el-
gobierno municipal, su labor fue ineficaz y nega 
tiva, si no criticar la actitud de marginación-
de la ecología respecto a otras áreas de traLa-
jo. 



RIAA: CRONICA DE UNA MUERTE ANUNCIADA. 

Nosotros que queremos 
más a la tierra que al amor 
ahora nos quieren romper 
el horizonte. 
L.M. Rabanal 
(Frase que anarecla en una r...nta 
da en uno de los muros derruidos 
de Rialo). 

Es tanto lo que se ha dicho y escrito sobre-
Riao, que pudiera parecer ocioso dar más expli-
caciones acerca del tema. Por eso en este artícu 
lo deseo destacar sobre todo, la actitud preco--
tente y falta de toda 4-tica de los que se ha p en 
cargado de terminar la obra. 

Para hacer una breve historia, decir que el-
asunto viene de lejos; ya en. 1902 se comenzó a - 
hablar del proyecto y en 1912 se concedió la ---
construcción y explotación del pantano a una em41 
presa, aunque no se llevó a cabo. Pero será en --
1963 cuando se retome el tema comenzando las ---
obras en el 1966 (se preveía embalsar en el rgyo) 
En 1972 se empiezan a pagar las indemnizaciones-
y en el 1974 se aprueba la construcción del nue-
vo Riaho. 

En teoría los fines del embalse eran aumen--
tar la producción de energía e14ctrica y regar--
120.000 Ha. de Tierra de Campos. Para que esto--
sea posible han desaparecido nueve pueblos de la 
zona, cosa que afectará seriamente a otras cua--
tro comarcas que tenían a Ria?ío coreo centro ad--
nlinistrativo y comercial. Pero además significa+ 

1/171 pérdida del patrimonio artístico y arqueo--

lógico de un g gran importancia, como es la igle-



ala de Pedrosa del Rey, el palacio de los Gómez-
de Caso y la gran serie de estela cántabrRs cu 
se hayan en la zona. 
- La desaparicón de una zona de vital im Jrtan--
cia ganadera de alta productividad y con una de-
las rentas pércápitas más altas del País. 
- Perjuicios ecólógicos: destrucción de bosques -
(especialmente el de Hormas, que será roturado, 
una de las pocas zonas de EsDaí'‘a donde aán vive-
el oso pardo), vegetación de ribera (que repercu 
tirá sobre la fauna), extinción de la aoblación-
reproductora de cigUenas, amenana para la conser 
vación del Parque de Covadonga, se crearán barre 
ras en los pasos de grandes mamíferos, como el - 
propio embalse y las carreteras, peligro de desa 
parición de especies amenaaadas(urogallo, alimo-
che, águila real, osopetc...)y... 
- La salida del valle de 3.000 personas que ten 
drán grandes problemas para volver a rehacer su-
vida, ya que el nuevo Riario es una verdadera cha 

puza, presentando sus aceras grandes grietas y--
teniendo peligro de deslizamiento, además las --
tan traídas y llevadas indemnizaciones, se fija-
ron en 1968 y aán hoy falta dinero por cobrar --

( con la diferencia que exiáte entre lo que va--
lía y lo que supone ahora). 

Aparte habría que señalar el tema de los re-
gadíos que no son desde luego la panacea que pro 
mete la Administración, En principio tienen el--
problema común a todos los regadíos (alteración-
del medio; el proceso productivo acelerado puede 
acabar con la riqueza del terreno; aparición de-
pesticidas y herbicidas que afectan a la cadena 
alimenticia y producen contaminzación; las aguas 
contienen sal en disolución, una acumulación de-
esta puede proVocar la salinización y desórtiza-

ción del terreno; las tierras de regadío existen 

tes presentan un saldo migratorio tan negativo--
como las otras zonas agrarias), a las qu,- se unen 



la falta de planteamientos en el estudio, no se-
dice que se cultivará -cuando por ejemplo la re-

molacha y el maíz, cultivos típicos de regadío,-
son exeedentarios en la C.E.E.- , los canales de 
regadío funcionarían a principios del próximo mi 
lenio, según la propia Administración, las pro--
piedades son grandes y la población baja con lo-
que se harán regadíos extensivos que no fijarán-
a la población, topografía irregular de la zona-
a regar en la que habría que hacer desmontes per 
diendo la tierra fertilidad y suelo húmedo y ar-
cilloso con problemas de encharcamiento. 

Aunque el Gobierno las haya intentado callar, 
existían alternativas al embalse entre las que--
estacaba la que presentó la Coordinadora para - 

la Defensa de Valles amenazados por grandes em—
balses que proponían las siguientes acciones: 
- Mejora de los métodos de regadloc existentes - 
actualmente, usanso métodos de aspersión. 
- Aprovechamiento de las reservas de agua ya ---
existentes como el embalse del Porma que no se - 
utiliza. 
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- Uso de aguas subterráneas. 
- Construcción de cuatro pequenos embalses super 
ficiales. 

Con esto se conseguirla regar las mismas Ha. 
que con el proyecto oficial. 

Pero para nuestro pesar, los oídos del PSOE. 
fueron sordos a cualquier alternativa (pese a 
que cuando estaban en la oposición pedían goma 
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2, para la presa de Riaao). Ellos han sido los - 
culpables de toda la situación al volver a sacar 
a la luz el proyecto del pantano. A finales del 
año pasado y principios de este el pueblo era --
ocupado militarmente por la Guardia Civil (algo -
que en Reinosa conocemos bien). Así se produje--
ron las primeras concentraciones ecológistas en-
Riaño, en las Que estuVieron presentes miellbroa-
de nuestro grupo, donde pudimos ver sobre el te--
rreno la belleza de la zona y la problemática --
existente. También tuvo Lugar en León una masiva 
manifestación en contra del embalse que contó --
con la presencia de grupos ecologistas, a la que 
también acudimos. A los pocos datas en la misma - 
ciudad se celebraba una manifestación en apoyo - 
a la construcción del pantano, por parte de los-
regantes y que fue descaradamente subvencionada 
por la Jjiputación de León y por PSOE. 

Mientras tanto en Santander comenzaban tam—
bién las movilizaciones emprendidas en un prin—
cipio por la Facultad de Filosofía y Letras, en-
la que un gruoo de alumnos se encargó de prepa--
rar las movilizaciones (manifestaciones, concen-
traciones, ocupación de la Junta de Universidad-
en la que se consiguió que una parte impartante-
de sus miembros apoyaran un comunicado en la que 
nos solidarizábamos con el pueblo de Riahc). 

El gobierno dándose cuenta de lo caldeado --
que estaba el ambientel sumado a las movilizacio-
nes de otros sectores, paralizó la obra. 

Pero todos que no iban a Quedar así las co--
sas y se eligió el verano para finalizar las ---
obras siguiendo la clásica política llevada a ca 
bo por el Ministerio de Educación aprobando las-
Leyes en vacaciones para evitar las movilizacio-
nes estudiantiles contra ellas. Y lo lo-graron,-

cuando reanudaron los derribos la presencia de--

ecologistas era mínima y la gente del pueblo que 
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resistía también (entre las que se encontraba so 
bre todo el Alcalde Hubert() Alonso y los otros - 
miembros de la Coordinadora de afectados de la - 
Comarca de Riar4. 

La actitud del Gobierno fue clara;responder-
a los que allí resistían con la actuación de la-
Guardia Civil que no tuvo contemplaciones y se--
empleó con contundencia contra la población. La-
situación iba cabiando de la crispación de los--
primeros días al desaliento y la sensación cada-
Vez mls clara de que no habla posibilidad de cara 
biar la situaci6n. Esto llevó a que el 11 de Ju-
lio se suicidase Simón Pardo, de 56 años, vecino 

de RiaLo que,comg dijo pocos días antes de morir, 

40 tenía ni a donde ir. 
Además el Ministro Saéz de Cosculluela con - 

su postura déspota, ni tan siquiera fue capaz de 
Paralizar un día las obras como le pidió el al--
Calde de Riano, para dialogar sobre las alterna-
tivas y la forma de llevar a cabo los desalojos-
y la situación legal existente (no habría que --
olvidar que tanto la presa como las variantes de 

la carretera no habían sido expropiadas, como sa 
C6 a la luz una de las personas que más han lu--
Chado en este tema, el abogado de los afectados-
Mario Sáenz de Buruagq. Sin entrar ya en las ra-
zones o no del embalse es vergonzoso que un Go--
bierno que se dice democrático y socialista haga 
lae cosas como en iaño y Reinosa. 

Por último hay que contar con el fundamental 
papel de la prensa que en muchos casos distorsio 
n6 la realidad o simplemente calló cuando ocurriín 
hechos realmente dramáticos como los que se pro-
dujeron en el entierro de Simón Pardo. 

CL 
1-k _ 

LaS.DiAlKe ÑO OPCP4 
CL *uT4.0 DC LO 00E 14.51 

ktSOLTA cht tTeaPCI";''

- 



VEGABA 1 OS 

Salvemos a los Picos de Europa. 

Ante la amenaza de los planes desarrollistas 
de las Cámaras de Comercio de Cantabria, Astu—
rias y León sobre los Picos de Europa, ecologis-
tas y montai'leros de los lugares afectados nos --
reunimos en Vegabaflos (Provincia de León) con el 
fin de valorar lo que esto supondría para la ---
identidad de los Picos como zona de especial prl 
tecci6n por su valor ecológico. 

Los encuentros se desarrollaron durante los-
días 4 y 5 de Junio con participación de técni--
cos contratados por el Principado de Asturias pL 
ra el estudio del desarrollo integrado de la zo-
na, ecologistas de Cantabria, de Asturias y de - 
León, así como montaiíeros que ven amenazada su - 
razón de ser: la montaiía virgen, ya que, el es-
fuerzo que exige la práctica de su deporte sólo-
puede ser compensada por la visi6n de un maravi-
lloso paisaje. 

Este tema fue el central de la reunión, pero 
también salieron a colación otros, como la pro--
tecci6n de los osos o las posturas contrarias a-

la quema de residuos tóxicos en el mar Cantabri-



co, prevista para el mes de octubre, que cuenta-
ya con la oposición de muchos municipios del --
País Vasco y de Asturias, y que esperemos tenga-
la misma respuesta en Cantabria. 

También se puso de manfiesto la necesidad --
de que estos planes de protección de los Picos--
de Eurona se hagan extensibles a toda la Cordi—
llera Cantábrica, por constituir una unidad geo-
gráfica, ambiental y ecológica; pesando sobre és 
ta ya la amenaza de expansión del teleférico de-
Fuente De y el trazado de la carretera que uni—
ría Brailavieja con Potes. 
, Los diferentes puntos fueron recogidos en el 
Siguiente manfiesto firmado por lo ,J- grupos allí-
presentes -entre los que estábamos nosotros como 
miembros de la Coordinadora para la Defensa del-
Litoral y las Tierras de Cantabria- y que en su-

-momento, fue transmitido por diferentes medios--
ae comunicación -prensa y radio-. 

Manifiesto de Vegabano sobre los Picos de Europa. 

12) Los Picos de Europa y su entorno constitu---
yen una entidad singular de excepcional valor --
paisajístico, natural, y cultural, de trascended 
ola nacional e internacional, cuya relevancia --
exige inexcusablemente la máxima medida de pro—
tección mediante la declaración como Parque Na--
cional, lo cual debe y puede hacerse compatible-
con la mejora de las condiciones de vida de la--
población local. 
22) Consideramos CJMO modelo óptimo de equili---
brio entre la conservación y el desarrollo socio 
económico de la zona, la diversificación de los-
sectores productivos, en función de las necesida 
des internas de los habitantes del área, mante--
niendo su identidad cultural. 

Este desarrollo ha de realizarse de manera--
que la riqueza revierta directamente en el área-



apoyando los usos tradicionales del suelo, ime 
diendo las negativas consecuencias que nueda 
troducir la eseeculación en el an1')VeC iient .

de los recursos. 
Rechazamos el turismo de masas, basado enla 
lización de granaes infraestructuras, y DroDp 
mos un turismo orientado al disfrute de las a 
res naturales y culturales, rehabilitándolos, 
respetándolos, y conservándolos. Este turismo 
be ser más de gestión y explotaci6n local, y no -

como actividad primordial. 
En todo caso, cualquier forma de turisaa debe 
precedida de estudios que valore h su re -:ercasión 
sobre el medio ambiente. 
32) Por tanto: rechazamos rotundamente el MOde t. 
desarrollista propuesto por las Cámaras de CO ..L_ 
cio, en abierta contradicción con el informe 
la Secretaria General de T.),rismo, en el cual 
ce apoyarse. 
Nos oponemos: al sistema de accesos mecánicos 
Macizo (incluyendo los teleféricos aasniciaaosa-
por CANTUR y algunos alcaldes lebaniegos), a 
estación de de esqui de Vega de Liordes, a la con-
trucción de complejos hoteleros fuera de los 
cleos urbanos consolidados, así como a las inii_ 
estructuras viarias de fuerte impacto ambiental-
como la proyectada carretera entre Espinama 

tabria) y Valde6n (León), y al asfaltado de cuaa 
quier vía de acceso actual o futura al interior-
del Macizo, con excepci6n de las ae ccanr

los núcleos habitados (Tresviso, CalmJ.rmeLa). 
Nos ratificamos en las conclusiones del primer--
encuentro del ano pasado apoyadas por vecinos 

Ayuntamiento, en las que se pedía el acceso a --
Bulnes mediante una pista controlada par la Ua--

nal del Tejo, abandonando el proyecto de la ca-
rretera a Bulnes por Pandébano. 
A falta de un análisis más profundo, valoramoe 



14 

111 
; 

1 11 

' 11

positivmente algunos aspectos de los estudios - 
, "Plan Esecial de Regulación de Usos del Suelo--

de los Picos de Europa" elaborado a propuesta --
(01 Principado de Asturias, y "Aprochamiento tu-
rístico integrado de los Picos de Europa", reali 
zado por la Secretaría General de Turismo, dado-
que suponen un intento de análisis integrado y--

global de la zona, con criterio conservacionista. 

1 Valoramos como especialmente positivos el proyec 
tb de ampliación del Parque Nacional de Covadon-
ga a los tres macizos, el rechazo a los accesos-

mecánicos, y el que se propugne un 3rgano de ges 
tión unitario sunrarregional de los Picos de Eu-
ropa 

4º) Consideramos y proponemos la extrapolación - 
I de los criterios conservacionistas generales ---t4 

aquí expresados al resto de la cordillera cantá-
brica, por los grandes valores naturales que en-
ella subsisten. 

Vegabaho a 5 de Julio de 1.987 
Firman el manifiesto: 
Por Cantabria: ARCA, Coordinadora para la Defen-
sa del Litoral y Tierras de Cantabria, Colectivo 
de Montañeros en defensa de los Picos de Europa, 
Federación Ecologista de la Zona Oriental, ADIU 
Por Asturias: Coorinadora Ecologista de Asturias 
(ANA, Alborá-bici-Ecologista, Cuelmu Ecoloxista-
Pexicu, Colectivo ecologista la Labandera de Lan 
greo, Colectivo Ecologista de Avilés), Colectivo 
de montañeros por la defensa de los Picos de Eu-
ropa. 
Por león: URZ, Los Verdes, CACOR, Coordinadora-
para la Defensa de los Valles amenazados por los 
grandes embalses, Colectivo de montañeros leone-
ses. 

Por último anuncia la convocatoria de corleen 
tración en Fuente DI..Lel día 27 de septiembre por 
parte de los grupos ecologistas de Asturias, ---
León y Cantabria. 
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PANT/11 0 

Problemática del pantano del Ebro. 

Con la construcción del Embalse del Ebro los 
campurrianos perdimos una de las más aptas vegas 
Je nuestra comarca para la producción agro-pecua 
rial y nuestros padres y abuelos sufrieron el de 
sarrai,7o y la impotencia de saber eternamente se 
pultados bajo 20 m. de agua hogar, heredades y 1
recuerdos. Las compensaciones materiales a tanto 
dolor fueron deleznables; sin embargo los gober-
nantes de entonces, sin pretenderlo, habían crea 
do un nuevo mundo, un enclave capaz de sustituir 
a gran cantidad de zonas húmedas naturales, tan-
to costeras como Interiores, que sistemáticamen-
te fueron uestruidas durante el último siglo, ar 

gumentando su falta de productividad o el ser fo 
co potencial de enfermedades. 

Y es que el Pantano del Ebro es una enorme - 
superficie anegada con una notable diversidad - 
de biotopos aptos para la supervivencia de esne-
cies animales, que, cada vez

/
encuentran menos en 

claves apropiados rara el desarrollo de su ciclo 
biológico; pero además en las cercanías del em--
balse aparecen grandes parameras y brezales, --
así como algunas manchas de arbolaáo autóctono - 
(formadas básicamente por roble común y roble ne 

gro o melojo) utilizadas como refugio por otro--
buen número de esnecies que se sirven de 11. en - 
mayor o menor medida, sobre todo como fuente al! 
menticia. 

Entre las distintas comunidades animales --
del embalse y su área de influencia, sin duda la 
más sobresaliente es la ornítica por el importan 
te número de ejemplares de ciertas especiesi por-
la diversidad de ellas y por la presencia de al-
gunas cuyas efectivos disminuyen en la Península 
y resto de Europa, ae manera alarmante. Básica--



mente por cuatro motivos es posible apreciar la-
presencia de una especie alada en la zona: 

- Pasos pre y post-reproductor. 
- Reproducción en el pantano. 
- Invernada en el pantano. 
- Conducta sedentaria. 

Sobre todo en el ca 
so de las esnecies in--
vernantes, el número de 
efectivos que cada año-
recalan en el embalse - 
es muy variable, depen-
diendo entre otros fac-
tores, de las condicio-
nes climáticas centroeu 
ropeas y del propio li-
toral cantábrico, de ma 
nera que si son allí -- fi aa 

desfavorables y no lo - 
son tanto en el pantano 
las aves se verán obligadas a desplazarse a es--
ta zona, aunque también son frecuentes el caso - 
contrario y que las aves deben desplazarse más--
al sur. 

La comunidad ornítica básica está constitui-
da por las siguientes especies: 
Ánade real: sedentario. 

Verine 

Invlsrso 

Friso: hay una colonia sedentaria incrementada--
en invierno con ejemplares centroeuroppos. 
Pato colorado: acude a realizar la muda, algu--
nos años en cantidades que rondan los 10.000 es-
pecímenes. 
Somormujo lavanco: existe una colonia sedentaria 

con unos 700 efectivos. 
Fodha común: ,unque rana pequeña población repro-

M'Actora habita en el pantano, el grueso de esta-

especie (4 a 5.000 ejemplares) acude a éste a 

invernar. 
ciguefla blanca: existen unos 12 6 15 ndos ocuT.Jii 



dos a las orillas del embalse, a los que se suman 
otros 5 6 7 de áreas cercanas y que alimenticia-
mente dependen de modo muy directo de éste. Aun-
que pueda parecer una densidad notable no lo son 
si consideramos los enormes recursos tr6fícos --
que para esta especie existen en el área. La si-

ación de la cigUena blanca en nuestra comarca-
es aún más preocunante si consideramos otros dos 
factores: 
a) En los últimos 10 años el número de nidos ocu 
Pados se ha reducido en más de un 50 < . 
15) Campoo es el límite norte del área de reproduc 
Cción de la cigUeha blanca en nueszro país, así= 
no sería difícil oue en un plazo de 10 6 15 anos 
desapareciera definitivamente de sus últimos en-
claves en nuestra comarca, que también lo son en 
Oantabria. 
-larza real: habita en el embalse una población - 
invernante de unos 150-200 ejemplares. 
Gaviota reidora: aunque está presente todo el --
año, las mayores concentraciones (más de 1.000 - 
especímenes) se producen en el otoño-invierno. 
Milanos negro y real: el primero, más abundante, 
acude al embalse a reproducirse, mientras el se-
gundo lo hace a invernar. 

álimoche: aparece en el pantano de abril a agos-
to, acudiendo desde las zanas cercanas donde se 
reproduce a alimentarse de carroñas y deshechos-
ael como de huevos generalmente de somormujo. 
liavanderas blanca y bayever: La primera es se—
dentaria y la segunda estival. 
tvión zapador: forma importantes colonias de --
cria en cortes y taludes arenosos a orillas del-
embalse. 

Aparecen también en menor cantidad: porrones 
común y moñudo, cerceta común, pato cudkara, ána 
de si1l4n, ,ampullín caco, ansar común, correli 
mos común, andarríos común, arcIibebe común, aga 
Chadiza común, avefría, cormorán, y gaviota arr-



géntea entre otras muchas especies. 
lun los bosques y páramos cercanos, más o me-

nos ligados alimenticiamente al pantano, están - 

presentes: buho chico, lechuza, niochuelo, cárabo 
halcón peregrino, alcotán, azor, gavilán, buitre 

leonado y pito negro y real como esoecies más --

destacables. 
Con respecto a los mamíferos existe constan-

cia de la presencia en el área de corzo, jabalí, 

erizo coman, zorro, gato montés, garduaa, tejón 
armirlo, comadreja, nutria, turón y lobo (en aspo 
rádicas visitas a los montes de la zona sur del-
embalse), además de una notable comunidad de mi-

cromamíferos. 
Los anfibios aparecen también ampliamente r.a. 

resentados con especies como: rgna verde, sapo--
coman, tritón alpino, rana de S. antanio , sala-
mandra, etc. 

En la comunidad de peces se mezclan especies 
autóctonas con otras introducidas. Entre las 
primeras aparecen barbo, trucha comtln, boga, col 
milleja y piscardo. Trucha arco irías, carpa y --
perca americana (black-bass) son introducidas,—
con resultados negativos en el COSO de la altima 
por ser un gran predador que merma las poblacio-
nes de otras especies, como la trucha común o el 
cacho(especie muy escasa y autóctona). 

Así pues el Pantano del Ebro debe ser consi-

derado como un espacio lacustre de gran magnitud 
con una importancia comparable a las marismas de 

Santor.a, lo cual le sitúa entre las 15 6 20 zo--
nas fiámedas más destacables de la Península. ha-

da ser,por lo tanto,una laapr prioritaria de nues 

tros gobernantes la conservarción de su riqueza-

y diversidad ecológica, así como su defensa con-

tra todo tipo de agresiones que puedan alterar-

su equilibrio. En este sentido existen en la ac-

tualidad serios peligros que amenazan,a medio --
plazo, la continuidad del embalse CO:ri enclav 



it 
natural privilegiado. 
Entre estos peligros tenemos r
Contaminacíón.En la actualidad los residuos urba 
nos de Reinosa y otras poblaciones limítrofes, 
tras la práctica conclusión de las obras de sanea 
miento de la ciudad, son vertidos directamente - 
al pantano sin ningún tipo de depuración. dl ló-
gico aumento de materia orgánica en el agua pro-
voca un mayor desarrollo del fitoplactón y plan-
tas acuaticas, tanto de las superficiales como - 
de las que se desarrollan en el lecho del embal-
se. Estas últimas tienen una gran importancia --
por liberar oxígeno en el proceso de fotosínte--
sis, que se incorpora en Darte al agua y la enri 
quece l Sin embargo, si el proceso continúa, por-
pepetuarse los aportes de nutrientesl el fitoplac 
ton y las plantas superficiales alcanzan un gran 
desarrollo, con lo que impieden que llegue la su 
ficiente cantidad de luz al fondo del pantano. - 
Así mueren las plantas situadas en el lecho, con 
lo cual no se produce la oxigenación y los con - 
tinuos aportes de materia orgánica (que ahora --
provienen también en gran cantidad de las plan--
tas superficiales) provocan un creciente déficit 
de oxígeno y un descenso en la calidad de las --
Aguas. Este proceso, conocido como eUtrofizaciolt 
comienza a ser preocupante en los alrededores de 
Horna, aunque también se produce en la zona cen 
tral del embalse, donde los aportes de nutrient-es 
proceden básicamente de los terrenos cercanos --
desarbolados, en los que la vegetación existente 
no es capaz de retener el humus superficial. 

Así consideramos imprescindible, para evitar 
que la degradación del pantano, continue, el ex-
tricto control de los vertidos de las industrias 
reinossanas,además de la urgente construcción de 
la depuradora de aauas residuales urbanas, cuyo-
proyecto no acaba de ser aprobado por el Gobier-



no Regional. Consideramos myy conveniente cile el 
Ayuntamiento reinosano realice análisis periódi-
cos de la calidaa de las aguas del ambalse, pa-
ra controlar los niveles de contaminación y pre-
sionar ante el gobierno con objeto de conseguir-
la pronta realización de estas obras. 

Con respecto al tema de la contaminación es-
también preocupante la gran cantidad de residuos 
sólidos que comienzan a observarse en algunas --
orillas, procedentes tanto de vertederos incon - 
trolados cercanos como de transportes del Ebro--
en época de crecidas. Los vertederos deberían de 
saparecer en el plazo más breve posible ( para--
lo cual tal vez deberiera presionar la Confedera 
ción Hidrógráfica del Ebro ante las Diputaciones 
Cántabra y Burgalesa, por aparecer estos basura-
les en ambas zonas del embalse), y para eviar - 
que los residuos que traslada el Ebro hasta el - 
pantano lleguen a éste, podría estwliarse la po-
sibilidad de establecer un sistema de filtrado - 
que no perjudique las migraciones de ciertas es-
pecies (barbos y truchas) al curso alto del río. 

Finálmente se debería abandonar un proyecto-
apuntado hace dos 4) tres años de traslado del ac 
tual vertedero de basuras de Reinosa a liorna, --
mancomunando el servicio de recogida con otros - 
Ayuntamientos; aunque el proyecto es en sí muy--
positivo, el emplazamiento elegido no es el más-
adecuado por los fuertes vientos de la zona, así 
como los arroyos y corrientes subterráneasI que-

arrastrarían hasta el agua gran cantidad de plás 
ticos y residuos ligeros o solubles. 

Deforestación. El primitivo bosque caducifolio - 

de la zona ha venido sugriendo continuas a-,rese-

siones por parte de actividades humanas, talas--
y quemas, tendentes a expander las zonas de cul-
tivo y pasto. Las zonas en que anarecCa. han sido--- 

colonizadas por brezo, árguma( tojo)y helecho, --



esoecies poco aprovechables por el ganadosometi 
das a continuas quemas. Con ello se consiguen --
pastos de mediana y baja calidad que dejan la ro 

II ca al descubierto. En los lugares más húmedos el 
brezal es sustituidos por helechos de raices más 
resistentes al fuego y que no son utilizados ---
como ellmento para el ganado. 

Estas quemas originan formaciones vegetales-
m4yy pobres que no contribuyen a la creación de - 
114 suelo fértil. En las laderas en épocas de llu 

vias fuertes o deshielo el humus y la tierra su-

perficial son arrastrados hasta depositarse en 

, el ambalse. Se produce así una pérdida de ferti-

lidad en montes y parameras y acumulación de ma-

teria 6rgánica en el pantano que favorece la eu-

trofización. 
Parece razonable hacer repoblaciones con espe-

Cies arbóreas autóctonas frenaran este proceso - 

, así como limitar las quemas a aquellos lugares - 

:, erl que fueran realmente provechosas y permitir - 

en el resto el libre desarrollo del brezal. Debe 

'rían prohibi-rse en particular las quemas en las 

.orillas del pantano (100 m. de protección,para - 

permitir el desarrollo de saucedas,:junCos, rarri 

* . zos y espadañas hoy casi inexistentes e impres--

c4ndibles para ciertas especies que por esta ca-

'rencia mantienen poblaciones muy reducidas). 

Por dltimo, mencionar una interesante pro---
pUesta áel Grupo de Estudios para la defensa de-

los Ecosistemas Burgaleses (GEDEB) que ha publi-
cado recientemente un excelente trabajo sobre el 
embalse del Ebro. Consiste en el Mabilitamiento-
en la parte oriental del embalse de pequeñas is-
las a las qu, se dotarla de vegetaci6n sirviendo 
do refugio y enclave de nidificación para las --
aves acuáticas, evitándose así las frecuentes mo 
lettias ocasionadas a las mismas por el ganado - 

domético y los visitantes del embalse. 



DECISIO1SE3 DE JUAN HORMAECHEA SOBRE MEDIO AMBI!'j 

Desde luego en una cosa no se confunden lo 
simpatizantes de Juan Hormaechea: Es un hombre - 
que promete. A partir de la formación de su nu,
vo gobierno no ha habido semana en la que no no3
haya sorprendido con nuevas y espectaculares ---
proptestas. En algunas de ellas se ha visto cla-
ro que han sido divulgadas de forma precipita . 
tomadas desde el despacho y que, una vez estu—
diadas sob-e el terreno)se ha hecho evidente sly-
jnviabilidad. 

La comarca de Campoo, hasta ahora muy aban: 
nada dentro de la región, parece ser uno de los-
objetivos prioritarios de actuación. Los suces(,-
de este invierno han popularizado la zona de to: 
forma que lo que en ella acontece, es noticia --
aán con repercusión, hemos sido escaparate 
toralista y puede que sigamos siéndolo para ur 
equiP0 ditigente que necesita romper con el er-
tancamiento e inercia del anterior gobierno. — 

peremos que prime la idea de soluciones defini--_ 
.tivas y satisfactorias, con estudios adecuados 
de los temas, en los que"se hipoteque el futur7 
en aras de un presente electoral. 

Cuenta el nuevo gobierno entre sus conseje--
rías con una dedicada a medio ambiente cuyo res-
ponsable es Alberto Rodriguez. Es una muestra d-
sensibilización ante una problemática actual y 
prioritaria, que se ve desbordada nor la incarn-
cidad o desentendimiento de los organismos com-
tentes, y la impunidad de los infract,)res. 

Entre los proyectos dados a conocer Dor 10 
diferentes medios de comunicación resaltamos 
QUe consider-mos de mayor interés e co y 

los que más rueden afectar n la comorca de Ca .---

poo si se lleva a cabo. 

Se ha propuesto la creación de una Escuela - 
superior de Arrovechamiento de recursos natura--



proyectos 
zaci6n de 

- 

les en Torrelavega, así como la de un parque na 
tural al lado del río Saja en la misma localidad, 
aprovechando el cauce de dicho río para ubicar - 
un lao artificial entre los dos puentes de la - 
Sniace. 

'in alto presupuesto se quiere destinar a la-
construcción de una nueva vía de comunicación en 

tre Potes y Reinosa; quizá sea el proyecto en el 
que Juan Hormaechea más veces ha cambiado de opi 

nión, y del que pensamos pueda tener mayor imnac 

to ambiental negativo, con lo que implica la cre 
ación de una nueva carretera en un espacio natu-
ral aún poca alterado. 

Dentro de ese presupuesto se contempla el --
acondicionamiento del pantano del Ebro como zona 
de explotación turística, con la creación de un-
camping y un picadero. 

Otra propuesta que se baraja, y que a nuestro 
juicio podría ser un arma de doble filo, es la - 
posible autonomía de los municipios en los pla--
nes de urbanismo, ya que consideramos a estos ;-
más expuesLos a la especulación, por regir en --
ellos más el amiguismo que una legislación urba-
nística seria. Pero no todo son medidas en con--
ficto con el conservacionismo, también hay que - 
resaltar el apoyo de Hormeaechea a la paraliza—
ción del relleno de las marismas de la bahía de-
Santona, entre Laredo y Colindres. También mere 
ce la pena destacar el incremento de las multas 
por caza furtiva de osos, de 300.000 a 3.000000-
y del urogallo de 50.000 a 1500.000 pts. 

Esperamos que Juan 
que apoyaba, 
la Presa 

Hormaechea olvide otros--
como por ejemplo la reali 
Pas, 

‘c4,1, 



Coleccionable 
Árboles de 
Contabrio.,, 
EL QUEJIGO 

El QUEJIGO (Queraus Pagines L.). 

Deriva su nombre del latín cecidíüm que co-
rresponde a un diminutivo del griego kekis keki-
dos, la agalla, porque tomándolo en el sentido--

• amplío, es el roble agallero por execelencia. 
En castellano también se le llama quejiga l - 

caiga, carrascalijo, roble carrasqueo, y roble 
enciniego, por parecerse a la encina en sus ho—
jas más persistentes que las de los demás robles 
y sobre todo en la subespecie Valentina por la - 
pequeñez de las mismas. 

Puede llegar a medir hasta 20 m. de altura--
su tronco es reticulado y endido, las hojas pare 
cidas a las de la encina,como ya he dicho/ son --

1 marcescentes, oblongas u ovaladas, casi coreace-
as, de sinuado--cremadas-a lobado-cremadas, con-
cinco a trece pares de nervios laterales con án-
gulo recto con el nérvio medio. Las flores mas-
culinas y femeninas se dan en el Mismo pie, las 
flores masculinas forman amentos mientras las fe 
meninas crecen sobre unos cabellos de unos 25 1
mm. donde después queda el fruto, una bliota 



diana en una clpula de escamas aplicadas más o - 
menos s;ibosas. 

En el 1;orte son muy escasos ,aunque algunas-
de las demás especies de quercus sean numerosas; 
en nuestro Valle sólo existe un pequeño enclave-
de esta esnecie situado encima de los cajigales-
e ahí el nombre de la zona y no por los robles 
jóvenes que están en el llano y que corresponden 
a una repoblación reciente. 

La madera de éste como la de todas las espe-
cies de auercus es muy apreciada Dor su robustez, 
su buena vista y su larga duración,siendo utili-
zada para hacer tejados, portones, columnas y ca 
si todos los muebles y utensilios en el ámbito--
rural. 

Por su lento crecimiento, pastoreo e incen--
dios,nTa-ndes extensiones antes cubiertas por --
estas esnecíes auedaron totalmente desiertas,---
siendo de lamentar que nuestros antiguos robles-
sean sustituidos por pinos y eucaliptos, despre-
ciando totalmente nuestras especies autóctonas--
que por otro lado son tan rentables, sino más,--
oue las que intentan adaptar. 

.41

Fruta 


